

長岡まちづくり懇談会の提言に対する対応状況

令和5年7月5日開催

- No. 1 **手押し式信号機設置について**
生活環境課
- No. 2 **地域づくり委員会の活動について**
生涯学習課
- No. 3 **新スタジアム建設について**
文化スポーツ課
- No. 4 **長岡小学校南交差点のガードポール設置等要望について**
生活環境課、建設課、教育総務課
- No. 5 **大学誘致で少子化対策と活性化について**
市長公室、商工観光課、教育総務課
- No. 6 **理系教育について**
教育総務課、学校教育課
- No. 7 **学校教育に係る人材バンク及び学校と地域を繋ぐコーディネーターの創設について**
学校教育課、生涯学習課
- No. 8 **「レコードサロン」の現状と活用について**
文化スポーツ課

長岡まちづくり懇談会の提言に対する対応状況

令和5年7月5日開催

No.	1	標 題	手押し式信号機設置について
所管課等		生活環境課	
<p>《市民のこえ》</p> <p>株式会社テクノスがあるT字路で、イオンモール天童やモンテディオ山形の試合などに行くための交通量が多く、横断歩道はあるが歩行者がなかなか道路を渡れない状況です。安全のために信号機を設置していただけないでしょうか。</p>			
<p>＜回答及び対応状況＞</p> <p>天童警察署へお伝えしたところ、当該交差点の西側の市道山形天童駅前線との交差点及び東側の国道13号との交差点との距離が短いため、新たに信号機を設置するのは難しいとのことでした。</p> <p>また、本市では毎年、山形県への重要事業要望の中で県警察本部に信号機の設置について要望をしているところですが、県全体で設置できる信号機の数に限りがあり、設置が進まない状況です。</p> <p>なお、横断歩道を渡ろうとしている歩行者がいる場合には、車は必ず停止しなければならないのはもちろんですが、歩行者についても手を上げて横断する意思をドライバーに示すよう、地域で周知いただければと思います。</p>			

No.	2	標 題	地域づくり委員会の活動について
所管課等		生涯学習課	
<p>《市民のこえ》</p> <p>長岡地域づくり委員会の活動も20年を超えましたが、事業のマンネリ化や活動メンバーの固定化など課題も多く、その見直しが求められており、令和4年度に委員会活動をいったん中断し、1年間かけて委員会の在り方を検討する検討委員会を立ち上げました。</p> <p>検討会では、二つのことを前提に議論を進めました。一つ目は、これまでの活動成果をしっかりと検証して次に生かすこと。二つ目は、設定する課題はあまり欲張らずに真に大事なものに絞ることでした。その結果、この20年間で培われた長岡の「地域力」を再構築しつつ、「高齢者の生きがいづくり」と「長岡小と連携した子どもの健全育成」という二つの目標を掲げて活動していくことになりました。</p> <p>本年度は、この構想に基づいて具体的な事業計画を策定するとともに、事業を進めるための体制を整備し、次年度から実践活動を再開する予定ですが、今後の進め方について市からアドバイスをいただければ幸いです。</p>			
<p>＜回答及び対応状況＞</p> <p>地域づくり委員会は、地域における様々な分野の課題を発掘・整理し、これらの課題の解決活動を通して、市民が生き生きとする活力ある地域社会を実現すること、その活動を通じて、地域の人材の積極的活用及び新たな人材育成を目的に、各地域に設立されました。</p> <p>長岡地域づくり委員会は、平成11年12月に発足され、これまで、あいさつ標</p>			

長岡まちづくり懇談会の提言に対する対応状況

令和5年7月5日開催

語や健康増進事業など様々な事業に積極的に取り組んでいただいていることに感謝申し上げます。

近年、新型コロナウイルス感染症の影響や社会状況の変化等により、地域を取り巻く状況は、設立当初と比べ大きく変化しています。そのような中において、これまでの活動を検証するとともに、長岡地域の「地域力」を再構築し、一人ひとりのつながりを深めることは、ますます重要になると考えます。更なる地域づくり委員会の活性化を進めていくにあたり、御不明な点等があれば、御相談ください。

No.	3	標 題	新スタジアム建設について
所管課等		文化スポーツ課	
<p>《市民のこえ》</p> <p>建設場所が県総合運動公園特設駐車場に決定したモンテディオ山形の新スタジアムについて、2025年運用開始は物理的に厳しく、2027年運用開始を目指して行きたいという事を聞いています。</p> <p>また、先月末には、県への天童市重要事業要望の一つとして、モンテディオ山形新スタジアム建設の整備促進について要望したとも聞いています。</p> <p>県及びモンテディオ山形と協議を続けていることと思いますが、一日も早く建設されるために長岡モンテディオサポーターズクラブは支援していきたいと思っていますので、建設に向けた今後の見通しについて教えてください。</p>			
<p>＜回答及び対応状況＞</p> <p>新スタジアム建設用地が県総合運動公園特設駐車場に決定してから1年数か月が経過しましたが、新スタジアム建設は費用が莫大であることから、山形県とモンテディオ山形と三位一体となって、様々な課題を1つ1つ整理していかなければならず、時間を要している状況です。</p> <p>3者は「立派なスタジアムを造りたい」という同じ方向を向いて歩み始めており、スポーツ庁をはじめとする国の支援等をフル活用して前に進めて行こうとしているところです。</p> <p>新スタジアムは、今後の天童市のまちおこしにおいて大きな核となるものであることから、総合的な見地から将来にわたり持続可能な方法を模索している状況ですので御理解をお願いします。</p>			

No.	4	標 題	長岡小学校南交差点のガードポール設置等要望について
所管課等		生活環境課、建設課、教育総務課	
<p>《市民のこえ》</p> <p>長岡小学校南交差点は、児童の通学路になっていますが、朝の登校時間帯は、一般の通勤車両が他の交差点の渋滞を嫌って多く通過していきませんが、見通しが悪いため、カラー舗装やオーバーハング標識等の対策が施されている危険箇所となっています。</p>			

長岡まちづくり懇談会の提言に対する対応状況

令和5年7月5日開催

できれば信号機の設置が望ましいですが、なかなか実現はできない状況であると思いますので、児童が横断待ちで待っている場所を、安全地帯となるように、一例として「かさ上げ舗装とガードポールの設置」のような、様々な対策を検討していただけないでしょうか。

<回答及び対応状況>

通学路については、毎年、市教育委員会、市生活環境課、道路管理者、天童警察署、学校等が集まり、学校等から報告のあった危険箇所を点検し、必要な安全対策を行っています。

御提言の箇所については、以前も危険箇所として報告されており、平成29年に外側線や横断歩道の塗り直しを行っています。御提案の「かさ上げ舗装とガードポールの設置」については、当該箇所が車道であり除雪が困難になることや、近隣の民有地の出入りを制限してしまうことなどの課題があります。7月13日に合同点検を実施しましたので、関係機関との協議を踏まえ、安全対策について検討を進めていきます。

No.	5	標 題	大学誘致で少子化対策と活性化について
所 管 課 等	市長公室、商工観光課、教育総務課		
<p>《市民のこえ》</p> <p>天童市では高校までの子育て支援は、手厚いように感じられますが、最も教育費がかかるのは大学です。特に首都圏に進学した場合には、多額な学費が必要になります。</p> <p>私の提案は、進学による県外への転出を減らすために、天童市に大学を誘致するもので、特に、明治大学のサテライト校を天童市に誘致できないかということです。</p> <p>コロナ禍の3年間で、サテライト大学におけるリモート授業はどこに居ても受けられることは実証済みであり、パルテを明治大学に貸与し、サテライト大学を開講してもらうのはいかがでしょうか。</p> <p>大学を誘致できれば、わざわざ首都圏へ進学するための費用もなくなりますし、若い学生が増えれば街の活性化にもつながると思います。</p>			
<p><回答及び対応状況></p> <p>以前、明治大学にサテライト大学をはじめ大学誘致についてお問い合わせした経過があり、その際の回答としては、明治大学では首都圏での大学運営を考えているとのことでした。現在も、特に地方へのサテライト設置の動きは無いものと認識しています。</p> <p>本市では明治大学との連携協定による事業を12年間継続して実施しており、今年度も市民向け講座等の開催を実施しています。この取組みを発展させることが重要と考えます。</p> <p>本市にも短期大学があり、また隣接する山形市には分野の異なる4つの大学があることから、既存の大学との連携が重要であると考えます。</p>			

長岡まちづくり懇談会の提言に対する対応状況

令和5年7月5日開催

No.	6	標 題	理系教育について
所管課等		教育総務課、学校教育課	
<p>《市民のこえ》</p> <p>近年のChat GPTにみられるようにAIの発達は目まぐるしく、従来どおりの学習では、他国にどんどん先を行かれてしまう恐れがあるかと思えます。特にAIの活用によって文系業務の多くは、専門性が必要でなくなる可能性が出てきます。また、市に工場を誘致した場合、必要となる人材の多くは理系中心であるはずであり、理系人材の育成は待ったなしの状態です。</p> <p>高校ではスーパーサイエンスハイスクール（SSH）という制度を導入し、先進的な科学技術、理数系教育を行っており、山形県では酒田東、鶴岡南、東桜学館、米沢興譲館の4校がSSHの指定を受けており、素晴らしい実績も残しているようです。</p> <p>理系文系の方向性を決めるのは、多くの場合には高校受験かと思われ、中学卒業までに十分な経験が必要だと思えます。天童市での理系教育に対する考え方や実態について教えてください。</p>			
<p>＜回答及び対応状況＞</p> <p>本市の児童生徒の「理科が好き」という割合は、全国平均より高く、理科に関する興味、関心の高さがうかがえます。</p> <p>特に本市では、理科教育センターを設置し、現場教員の資質向上と児童生徒の科学心の啓発など、理科教育の振興充実を長年図っています。</p> <p>具体的には、現行の学習指導要領の趣旨を踏まえた新たな教材教具に係る研修のための「理科実践講座」や、専門知識を有する創学館高校科学部、環境科学センターをはじめ、今年度からは市内にある株式会社デンソーFA山形が新たに参画いただくなど、関係機関による実験・ものづくり講座「サイエンスカーニバル」を開催しています。その他にも、「理科作品展」や「理科研究発表会」を開催しています。</p> <p>このような活動により、理系教育の成果が表れているものと考えており、今後とも継続していきたいと考えています。</p>			

No.	7	標 題	学校教育に係る人材バンク及び学校と地域を繋ぐコーディネーターの創設について
所管課等		学校教育課、生涯学習課	
<p>《市民のこえ》</p> <p>現在、学校では、学校教育に支援していただける人材が欲しいという声をよく耳にします。地域には、様々な人材が居るとともに、公民館を中心としたネットワークがあると思いますが、各学校が外部人材を必要する場合には、各学校内でのネットワークだけでの人選になってしまい、他にもすばらしい人材が居るにもかかわらず、なかなか活かしきれいていません。</p> <p>また、天童市には「天童市生涯学習サポートバンク」という人材バンクの取り組みがありますが、国が「STEAM教育」の重要性を示しているように、さらに、学校教育をより充実するためにも、理科の実験、数学的概念、ICT関係等の分野</p>			

長岡まちづくり懇談会の提言に対する対応状況

令和5年7月5日開催

など、もっと幅広い専門知識を有する人材確保（人材バンク）を図る必要があると思います。そして、そうした人材の活用を単発で終わらせないために、学校現場をよく知り計画的・機能的に学校と人材を繋げるコーディネーターも必要と考えます。

<回答及び対応状況>

学校教育の充実に向け、各分野で専門的な知見を有する人材を活用した教育活動を推進することは重要であると考えています。教育委員会としましても、各地域のひと・もの・ことを関連づけた教育活動やキャリア教育の充実を図るため、地域の講師を招聘した教育活動を推進しています。

また、学校や地域の実情に応じて「人材バンク」を作成しており、歴史や文化、農業、生物、環境、芸術等、様々な分野の地域の方を確保している状況です。

地域の人材と学校をつなぐコーディネーターについては、地域コーディネーターとして、地域の方などの外部コーディネーターがいる学校や、教頭をはじめ教師が務めている学校などがあり、学校毎に異なりますが、各学校にコーディネーターがいる状況であります。今後とも、より幅広い専門知識を有する地域の人材等の情報がありましたら、ぜひ提供いただきたいと思います。

No.	8	標 題	「レコードサロン」の現状と活用について
所管課等		文化スポーツ課	
<p>《市民のこえ》</p> <p>「レコードサロン」は、市民文化会館の1室で市の施設として運営されています。貯蔵されているレコードは、東北パイオニア株式会社から寄贈された物をはじめ、3万枚を超える数となっており、月1回はレコードコンサートが開催され、これまで100回を超えるコンサートが開かれ、多い時には市内外から200人を超える人が訪れた時もあります。</p> <p>そのレコードサロンの管理が、数年前から市民文化会館を管理している民間会社に変更になり、サロンの開館日が週6日から2日に、時間も短くなってしまいました。今年度からは、市民文化会館の管理会社に変更になり、レコードサロンの運営内容が変わるようですが、ぜひ、市の直接運営に戻していただき、開設当時のようなレコードサロンの運営内容になるようにしてもらえないでしょうか。</p> <p>また、レコードサロンを観光資源として活用できないでしょうか。観光スポットとしてこの施設が活用されるように、旅館・ホテルにチラシを置いたりして、多くの人を訪れるような施設になるように取り組んでいただきたいと思います。</p>			
<p><回答及び対応状況></p> <p>天童レコードサロンは、東北パイオニア株式会社から寄贈されたレコードを活用し、芸術文化の振興及び地域福祉の向上を図るため平成24年に開設しました。平成30年度からは、市民文化会館の指定管理者に運営を委託しています。</p> <p>本年度は、新たな指定管理者のもと、7月2日にリニューアルオープンしました。リニューアル後は、新たな試みとして、大型スピーカーによる全体鑑賞と、ヘッドフォンによる個別鑑賞の2つの方法を導入し、市民文化会館の休館日を除きいつでも利用することができます。鑑賞方法は利用者のニーズに応じて柔軟に対応しており、天童市に観光に訪れた方にも利用していただけるよう、積極的に情報発信して</p>			

長岡まちづくり懇談会の提言に対する対応状況

令和5年7月5日開催

いきます。

市としましては、市民文化会館の指定管理者による運営を継続し、指定管理者のアイデアに加えて、利用者の皆様やレコード及びオーディオの専門家の御意見をお聞きしながら、より多くの皆様に親しまれるレコードサロンとなるよう取り組んでいきます。